
《梁皇寶懺》懺法第十一講 

第三卷／燈供養〈入懺〉 
近育法師 2018 年 8 月 23 日中午講於金佛聖寺 

 

諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識：大家阿

彌陀佛！ 

 

我們今天繼續來看《梁皇寶懺》

的第三卷──顯果報。第三卷是

燈供養，整個第三卷的架構是

〈供養讚〉、〈迴向讚〉、〈入

懺〉包含五個部分，〈出懺〉也

包含五個部分；最後有〈讚佛

偈〉。 

 

 

我們先看〈供養讚〉——燈的供養。除

了燭火、燈的供養，還有心燈；所以燈燈相傳，燈燈無盡。如果燈燈相傳，燈燈

無盡的話，光明就會周遍沙界，三千大千世界就不會昏暗了。 

我們接下來看《燃燈佛成道》的影片。2:57——10:05 影片 

這個影片是有關燃燈佛的故事。今天是大勢至菩薩聖誕，佛菩薩聖誕都是非常吉

祥的日子，所以等一下大家記得去叩叩頭。我們繼續講第三卷〈入懺〉，懺文包

含了五個部分，第一個部分是讚佛的功德。 

 

https://youtu.be/HrQ_8vxkuFY

https://youtu.be/HrQ_8vxkuFY


 

 

第一句話是說，佛經過了三大阿僧祇劫才成就佛道。佛出世就好像曇花，有沒有

看過曇花？曇花，在佛教裏面叫佛家花。在《無量壽經》裏面講，只要看到曇

花，就是非常福氣、祥瑞的象徵。一句成語叫「曇花一現」，這是出自於《法華

經》，經中記載舍利弗尊者請佛陀講法，請了三次，佛陀都說不要再請法。為什

麼？五千個比丘在佛要演大法的時候，他們都退席了。所以釋迦牟尼佛說：「我

現在要說的佛法，就好像曇花，三千年才開一次花，稀有難得。」在《法華文

句》裏面講：「三千年才開一次的曇花，現則金輪王出。」金輪王是轉輪聖王，

金輪王住世的時候，國土的人民都守五戒修十善，所以真的是一個大同世界。 

 

佛陀在成道以後，他就用各種不同

的化身來教化三界以內的衆生。如

果是根器比較小的衆生，就給他一

個小的法；如果是根器比較利的衆

生，就給他一個大的法。就像天上

下雨，如果是小草，它吸的水量就

會少一點；如果是大樹的話，它吸

收的水量就會很大。 

佛陀不管是順行、逆行，所做的任

何事情都是佛事，舉足下足都是道場。對我們來說，我們得要到金佛寺、或到哪

個道場去能參加法會；佛陀是無時無處都是他的道場。所以第一個部分是讚美佛

的功德。 

 



第二個部分，我們看莊嚴道場。 

莊嚴道場，有外在的莊嚴

跟身心的莊嚴。「奉香積

之珍饈」，常常會聽到香

積組這個名詞，大家知道

什麼是「香積」嗎？香積

就是廚房，是煮飯的地

方。香積這個名詞是出自

《維摩詰經》。有一次，

維摩居士生病了，佛陀就

遣弟子去問病，大家都不

敢去，只有文殊師利菩薩

去探病。佛陀的弟子知道這兩位大開悟者碰面，一定會有非常精彩的問答，所以

大家都跟去聽法。 

到了中午的時候，舍利弗尊者心想：「哎呦，這麼多人！不知道午齋夠不夠

吃？」他心裏這麼一想，維摩居士就知道了，說：「釋迦牟尼佛常常跟你們開示

解脫的妙道，你們怎麼還會耽著世間上的味道？不過，我今天會去化上好的齋菜

供養大家。」維摩詰居士就用他的大神通力，令大衆得以睹見，距此四十二恒河

沙佛土遠，有一個國家叫「衆香國」，因為香積佛住世之故，那個地方的樹是香

的，樓閣是香的，什麼都是香的，他們的飲食也是香得不得了。維摩詰居士就問

大家：「有沒有人要去化齋？」沒有人敢去四十二恒河沙佛土那個地方化午齋回

來給大家吃。 

 

於是，維摩居士

化了一個化身菩

薩，飛到四十二

恒河沙佛土的衆

香國，是不是聽

起來很像科幻片

啊？這個化身菩

薩向香積佛頂

禮，然後說：

「可不可以請您

慈悲，給我們一

些齋菜，供養釋迦牟尼佛教化下娑婆世界的這一些弟子，讓他們跟您結法緣——

吃齋菜，以後可以發菩提心？」你知道嘛，香積佛的座下有九百萬個菩薩，沒有

二乘人，全部都是清淨大菩薩。九百萬菩薩聽維摩居士的化身菩薩這麼一說，他



們都想要來親自供養釋迦牟尼佛。於是，九百萬菩薩就跟著他一起回到這個娑婆

世界來。 

因為這九百萬菩薩都是香氣四溢，非常非常莊嚴的。在出發前，香積佛就交代他

們，說：「你們到了娑婆世界，要把香氣收起來，要把莊嚴隱藏起來。因為娑婆

世界的這一些弟子看到你們這麼莊嚴，看到你們這麼樣的香氣四溢，會覺得自己

非常的不如。所以你們要慈悲，把這一些通通都收藏起來。」 

九百萬菩薩都到了維摩居士的方丈寮。「方丈寮」，方丈就是一丈見方。你們覺

得可以容納得下九百萬菩薩嗎？維摩居士當下就化了九百萬個師子座請他們坐。

那個化身菩薩就把他化來的齋菜供養大家，當時就有人想：「只有這麼一缽，怎

麼夠吃？」就像我們晚上放蒙山，只有七粒米。如果想這七粒米可以徧恒河沙，

在場有多少人，就夠多少人吃，香氣滿城，徧及三千大千世界。大家吃著香積佛

慈悲功德力所化的齋菜，就大發菩提心。維摩居士就說：「香積佛教化的這個世

界，都是清淨大菩薩。」 

我們為什麼要非常非常感恩佛的慈悲功德？釋迦牟尼佛發願來我們這個娑婆世

界、到五濁惡世來教化衆生。我們難調難伏，經常是進一步退五步；佛從來都是

不離不棄我們，所以我們應該要特別特別感激佛的慈悲。 

 

 

我們五濁惡世的衆生，從累劫以來就造了很多罪業，罪業從哪裏來？從三毒來。

因為貪瞋癡，就造了身口意的惡業。造了惡業，就會墮落到三途。 



 

哪三途呢？就是地獄、餓鬼跟畜生。衆生因為貪瞋癡，迷失了原來的清淨心，所

以就墮落在三途，一直不斷地在六道裏面輪迴。有兩個比方來形容輪迴：一個比

方，好像蛾，飛蛾看到火會飛過去，就自取滅亡。另一個比方，好像蠶，自己做

絲、做繭，把自己纏縛起來，永遠得不到解脫。 

 

現在我們要發露懺悔。我們的身心是苦的，相信所做的業不亡，所以現在要發露

真心的懺悔。希望佛像太陽一樣，可以把我們的罪業消融。 



「鳩三學之緇流」：鳩，就是集合；三學，就是戒定慧；緇流，指出家衆。具備

清淨戒定慧的出家衆，一起來禮三千大千世界的佛。《緇門崇行錄》，緇，是黑

色，海青那個黑色；是蓮池大師輯錄出家人德行的一本書。蓮池大師輯錄了從古

一直到他那個時代各個方面修行人的典範，比如說有一些是德行很好的，有一些

是專門孝順父母的，他把它分門別類，總共有十類。他把它輯錄起來，作為修道

人的典範。 

 

在唐朝有一位道丕法師，他家本來是貴族的後代，才滿周歲，爸爸就為國捐軀，

過世了。七歲的時候，他就出家。不久之後，國家發生戰亂，到處都找不到吃

的，米也很貴。因為國家打仗，道丕法師就背著媽媽到山上去避難。每次下山去

化一些米糧回來，他煮好就給媽媽吃。當媽媽問他：「你自己吃了沒有？」他都

跟媽媽講：「我已經吃飽了，您趕快吃。」其實，他沒有吃，他把化來的食物都

給媽媽吃。 

有一天，他媽媽就跟他說：「你爸爸戰死了，也不知道他的屍骨在哪里？你好不

好去把他屍骨找回來？」道丕法師就到戰場去，發現到處都是骷顱頭、屍骸，不

知道哪一個是他爸爸的。他曾經在古書裏面看過有這麼樣一段記載：「如果是至

親的血，滴到水裏面，血可以相合的。」道丕法師就誠心的誦經，然後把自己的

血滴到骸骨堆上，並發願說：「如果有我爸爸的骸骨，就會從骸骨堆裏面跳出

來。」他就目不轉睛的看著骸骨堆，幾天之後，真的在骸骨堆裏面有一具屍體動

起來了，他就趕快把它抱住拿回去。 

道丕法師抱著骸骨就痛哭流涕回去了。他還沒有到家之前，他媽媽就夢到他爸爸

回來了。他的母親夢見丈夫回來的隔天，道丕法師就帶著父親的骸骨回來安葬。

這是孝感動天。 



 

 

所以我們知道凡事就是一個「信」字，一個「誠」字。現在我們參加地藏法會、

誦《地藏經》；或者地藏法會結束後的《梁皇寶懺》，都是一個誠字。今天我們

也是誠懇的希望，功德巍巍的佛可以加被我們，成就我們的懺悔。我們今天講的

是〈入懺〉，明天講〈出懺〉。阿彌佗佛！ 


